

Precios de suscripción Pesetas.  
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre id. 5'00  
 Ultramar y Extranjero lo que co-  
 rresponda por aumento de fran-  
 queo,  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.  
 En la cuarta plana cada línea de pu-  
 blicación diaria . . . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de  
 inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las  
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, lunes, 17 Marzo de 1890.

N.º 2.610

## La República del Salvador

Hoy que la opinión pública en España empieza á fijarse en las naciones en que se han dividido los vastos Estados que la nuestra poseyó un día en América, ahora que se recuerda, lo que no debió olvidarse nunca, que son sangre de nuestra sangre y que este parentesco no debe desecharse, sino al contrario, procurar que sea lazo de unión cada día más sólido para realizar grandes objetos de utilidad común, no carecen de importancia las noticias relativas á dichas naciones, aun de aquellas que parecen de menos importancia.

Y supuesto que tenemos á la vista algunos datos relativos á la república del Salvador, nación pequeña por su extensión y por el corto número de sus habitantes; pero que por la posición que ocupa dará, en un porvenir no muy lejano, mucho que hablar, ya porque se convierta en blanco de la codicia de otras naciones, ya porque pase á ser un centro de actividad comercial de las más importantes, creemos conveniente aprovecharlos.

La República del Salvador linda al Norte con Guatemala, al Este con Honduras y al Sur y al Oeste con el Océano Pacífico y está por lo tanto situada en aquella estrecha faja de tierra que enlaza las dos Américas. Su superficie, según cálculos aproximados, es de mil doscientas á mil trescientas leguas cuadradas y su población como de unos 700.000 habitantes, de manera que es el Estado americano de población más densa, pues resulta ser de 580 habitantes por legua cuadrada. Su clima, algo cálido en la costa, es templado en el interior, el terreno fértil y la agricultura está bastante desarrollada, porque sus habitantes son activos y laboriosos.

Este pequeño Estado forma hoy una República independiente; empero el artículo 151 de su Constitución prevé el caso de una federación con las demás naciones de la América central, que es fácil se realice.

La situación económica del Salvador es excelente. su Deuda pública no pasa de siete millones y medio de duros y aun de esta cantidad seis millones de duros proceden de subvenciones concedidas á empresas particulares, á servicios no satisfechos por causa de las revoluciones y créditos de contratistas de manera que, por las mismas condiciones de su origen, no toda esta Deuda devenga el mismo interés, pues una parte tiene el seis, la otra el cuatro por ciento. Las rentas produjeron en 1887 unos tres millones de duros y en 1889 tres millones seiscientos cuarenta mil.

Hemos dicho que la agricultura se desarrollaba bien en aquel país y vamos á copiar un estado que lo demuestra. El número de establecimientos agrícolas no baja de quince mil, divididos del modo siguiente:

Cria de ganado, 452.—Caña de azúcar, 1.993.—Añil, 748.—Explotaciones de madera, 43.—Cacao, 107.—Café, 3.500.—Pastos, 994.—Cereales, 342.—Cultivos diversos, 1.900, etc.

La importación ascendió en 1887 á 3.400.000 duros, á saber: 740.000 en especie, 130.000 en harinas, 76.000 en vino, licores, etc., 53.000 en comestibles, 470.000 en algodón, hilados, tejidos, etcétera, al paso que la exportación fué de 5.500.000 duros, de los cuales 1.500.000

en añil, 2.800.000 en café, 57.000 en tabaco, etc.

Tenia en dicha época como medios de transporte la república del Salvador el río Lempa, que es navegable hasta una distancia bastante considerable, cuatro mil kilómetros de carreteras, con diligencias subvencionadas por el Estado, 4.700 kilómetros de camino de herradura y tres líneas férreas, á saber: de Acapulca á Sonsonate, de este punto á Atros en donde hay dos empalmes que van á Santa Ana y á San Salvador, y la tercera desde este á Santa Tecla.

Tal es á grandes rasgos la república del Salvador, en la que empiezan á fijarse las miradas de algunas naciones para crear en ella establecimientos y abrirse allí un mercado que, aun cuando por de pronto no será de los más importantes, andando el tiempo y si llega á terminarse la apertura del canal de Panamá, puede tomar mucho vuelo.

En España, empero, apesar de haber formado la República que nos ocupa, parte de una provincia española, nadie se acuerda de ella ni de las ventajas que le daría para entablar relaciones comerciales la circunstancia de hablarse en ambos países el mismo idioma. Pero nuestros políticos no tienen tiempo de ocuparse en estas cosas. La eterna lucha de los partidos hace que su actividad se gaste en intrigas de bastidores y entretanto la nación paga los platos rotos, quedándose aislada, sin mercados y sin relaciones, mientras los demás países luchan desesperadamente para dar salida á sus sobrantes, asegurando así trabajo á su clase obrera, movimiento á su comercio y vida á su marina.—\*\*

(El Diluvio).

## El puente del Forth

El martes 4 del actual, se procedió á la inauguración del grandioso puente del Forth, cerca de Edimburgo.

A la pirámide de 300 metros, situada á la entrada del Campo de Marte como gigantesca puerta de la Exposición Universal de 1889, han opuesto los ingleses el cicópleo viaducto de hierro y de acero que, con sus dos arcos de 521 metros, 55 de luz cada uno y dos medios arcos de 260 metros, une las dos riberas de una especie de brazo de mar, salvando una distancia de 1.450 metros.

En la sección de Artes liberales de la Exposición Universal de París, veíase un modelo del puente del Forth, cuya concepción científica fué admirada por todo el mundo.

Pero lo que aquella imagen no podía reproducir es la titánica altura de aquel coloso atravesando un estrecho; el triunfo del genio humano sobre la naturaleza en su más poderoso elemento; la belleza, en fin, del paisaje marítimo.

Experimentábase una sensación en extremo intensa en aquellas soledades, en la fascinadora claridad de la atmósfera, en la profunda calma de los horizontes de mar y tierra que envuelven al coloso en una especie de placidez olímpica.

En una ciudad industrial, en el centro de la agitación febril de las grandes poblaciones, sobre una perspectiva cortada por chimeneas, cúpulas y flechas, perdería el puente parte de su esbeltez y de su carácter.

No se oye allí el más leve rumor que perturbe la contemplación del paisaje.

Aquellas grandes trabazones de acero

han nacido silenciosas como las ramas de los árboles, sobre los enormes troncos que surgen de las aguas.

La concepción del nuevo puente de Forth, destinado al paso del río por medio de un ferrocarril en línea recta, y á evitar una vuelta de cerca de dos horas de duración, es anterior á la de la torre Eiffel, pero posterior á la del puente de Garabit.

La primitiva idea fué sometida al Parlamento inglés en 1872 por sir Tomás Bouch, autor del famoso puente del Tay.

La catástrofe ocurrida en Diciembre de 1879, en la que perecieron 90 viajeros precipitados en el río, hizo abandonar el primer proyecto inspirado en el puente del Tay.

Apoderáronse más tarde de la idea las cuatro compañías de ferrocarriles: el Great Northern, el Midland, el North Eastern y el North British, asociadas para la realización de esta obra gigantesca, y confiaron la formación de los planos y la dirección de la empresa á los ingenieros Harrisson, Barlow, Fowler y Baker.

Los primeros trabajos dieron comienzo en Enero de 1883.

En el sitio donde está situado el puente tiene el río 60 metros de profundidad. El problema consistía en cruzar el río, estableciendo una sola pila central en las rocas de un islote que corta en dos la desembocadura.

Los ingenieros idearon audazmente establecer dos inmensos arcos y con este objeto construyeron tres grandes pilares de hierro y acero, uno en el islote y los otros dos en las riberas.

Estos pilares tienen 100 metros 70 de altura y cada uno de ellos se halla formado por cuatro pilares tubulares, montados sobre bloques de piedra, de modo que todas las partes de esta construcción estén perfectamente equilibradas y ofrezcan la más absoluta seguridad.

A los pies de los pilares y bajo uno de aquellos inmensos arcos, el acorazado inglés «Devastation» tenía el aspecto de un cascarón de nuez agitado por las olas.

El puente metálico se halla unido á la vía férrea, en la margen derecha, por un viaducto de 530 metros, y en la margen izquierda por otro viaducto de la mitad de dicha extensión.

Hé aquí ahora algunas cifras estadísticas acerca de esta obra maestra de ingeniería:

Los cimientos de los pilares han consumido 25.040 toneladas de cemento y de piedras de Aberdeen; las construcciones metálicas 54.000 toneladas de hierro y de acero y se han empleado 8 millones de remaches.

El puente ha costado 50 millones de pesetas.

Procedentes de París han asistido al acto inaugural del puente de Forth los señores Noblemaine, Alfredo Picard, Bouchard, Barabant, Eiffel, Ancos, Solacrup, Vallon, Pieron, Debrieres, Bloum y Pereire, acompañados de Mr. Guillaín, director de caminos en el ministerio de Obras Públicas.

La ceremonia ha sido presidida por el príncipe y la princesa de Gales.

(El Liberal.)

## Congreso

Sesion del día 10 de Marzo de 1890

### Presupuestos

El Sr. Villaverde habló en nombre de la minoría conservadora, exponiendo el criterio de ésta respecto á la proyectada supresión de las veinte Audiencias de lo criminal.

El partido conservador, que tiene por norma de conducta la nivelación de los presupuestos, se opondrá siempre á todo lo que signifique aumento de gastos, y por el contrario, prestará su apoyo á lo que signifique economías. (El vizconde de Campo Grande pide la palabra.)

Las únicas economías consignadas en el presupuesto que se debate son las que originan la supresión de las Audiencias y de las administraciones subalternas. Todas las demás no son economías, son bajas naturales, como ocurre con la supresión de la consignación á la compañía del Noroeste.

El orador justificó la suspensión de las Audiencias leyendo una curiosa estadística, de la cual resulta que para ir á determinadas Audiencias de lo criminal hay que pasar necesariamente antes por donde está establecida la territorial.

Declaró que la minoría conservadora votará contra la enmienda del diputado conservador Sr. Cabezas, y censuró al gobierno por no haber declarado esta cuestión de gabinete, según reclamaba el Sr. Canalejas, á quien aludió el orador repetidas veces.

Para el partido conservador esta sería una cuestión de gobierno. Este es el criterio colectivo de esta minoría, el único por el cual se puede pedir cuenta al partido liberal conservador.

El Sr. Cánovas del Castillo: Y el que no lo quiera así, que lo deje. (Rumores.)

El vizconde de Campo Grande. (Atención.)

Comenzó diciendo que desearía haber dejado la carne fuera para ir al Parlamento solamente con el espíritu de las economías, que es ahora el *perro judío* en todo y para todo.

Aseguró que los firmantes de la enmienda la defenderán y la votarán en nombre de las economías, y sobre todo en nombre de las verdaderas y legítimas teorías económicas.

El Sr. Cánovas del Castillo: De las del partido conservador no. (Rumores.)

El vizconde de Campo Grande: Su señoría se ha adelantado á juzgar mis palabras; pero así y todo, la interrupción de su señoría me da más libertad para defender mis ideas.

El Sr. Cánovas: Pero desde el partido conservador.

El vizconde de Campo Grande: Su señoría debe tener ganas de discutir, y yo me felicito de ello.

El Sr. Cánovas: De discutir no, que no hay para qué; me basta con desautorizar. (Fuertes rumores.)

El vizconde de Campo Grande: Comprendo por qué su señoría me desautoriza. Sin duda desea su señoría mermar aún más de lo que ya lo están las filas del partido conservador, acaso en previsión de próximo poder. (Muy bien.) Pero yo conservador de toda la vida, a pesar de esa desautorización, no dejaré de pertenecer á la *ortodoxia* del partido. Es decir, dejaré de pertenecer al partido de que es jefe su señoría, pero conservaré siempre la integridad de mis ideas. (Muy bien, muy bien.)

A este propósito el orador habló en

tono chancero, que provocó grandes risas de aquellos que se ciernen en las alturas de los hombres de Estado.

Extendióse en consideraciones para demostrar que la supresión de las Audiencias no produce economías, y doliéndose de la excomunion de que había sido objeto, manifestó que se trataba de un error aritmético padecido por el gobierno y por el Sr. Villaverde, y que por un error aritmético no debía desautorizarse a quien, como el orador, trabajó siempre por las economías justas y razonables.

El Sr. Cánovas del Castillo: Respeto las opiniones particulares del señor vizconde de Campo Grande, que pueden ser y serán justas y hasta legítimas; pero aquí no se trata de opiniones particulares, sino de la disciplina de los partidos; y como yo estoy dispuesto a exigir al gobierno la responsabilidad estrecha de sus actos, necesito afirmar dentro de mi partido un criterio único.

Puede el vizconde de Campo Grande seguir siendo conservador; yo no me mezclo en cuestiones de conciencia; pero declaro que esas ideas no son las del partido conservador.

En períodos elocuentes demostró la necesidad imprescindible de que los partidos de gobierno se sobrepongan á estas cuestiones locales, porque si el espíritu local ó regional arraiga, se hará imposible y estéril la vida de los gobiernos. (Muy bien.)

Rectificó el vizconde de Campo Grande diciendo que nadie del partido dijo nada de lo que ocurriría en esta sesión á los diputados conservadores partidarios de la no supresión de las Audiencias.

Recordó que de la comisión nombrada para gestionar la conservación de las Audiencias formaba parte el conde de Toreno, cuya falta tanto se nota en todas partes, y terminó diciendo que continuará siendo conservador, pero sin acercarse donde no le quieren, pues tenía presente el proverbio italiano: *Chi non mi vuole non mi merita*.

Rectificaron los Sres. Villaverde y Sagasta (D. J.); habló brevemente el señor Soto mostrándose partidario de la conservación de las Audiencias, y el Sr. Guerra (conservador) dijo que lo sentía mucho, pero que no obstante el criterio sustentado acerca del asunto por el Sr. Cánovas, él era y seguía siendo opuesto á la supresión.

El Sr. Suárez Inclán, firmante de la proposición ó enmienda, la defendió con gran calor.

Sostuvo que el partido conservador creyó siempre que era insuficiente el número actual de Audiencias y como alguno protestara de la aseveración, citó textos irrefutables tales como discursos del Sr. Cárdenas y de otros caracterizados conservadores.

El orador estima que en esta actitud de los conservadores hay un móvil político, y pregunta por qué no abogaron por la supresión de las Audiencias, cuando se discutía la organización judicial, que era la mejor oportunidad.

El Sr. Romero Robledo propuso que se suspendiera la sesión, reservándosele la palabra para hoy.

El Sr. Isasa rectificó los datos y cifras aducidos por el Sr. Sagasta (D. J.) para probar que, manteniendo todas las actuales Audiencias, antes resultaría economía que con la supresión.

Insistió el Sr. Sagasta (D. J.) en sus afirmaciones, y se levantó la sesión, no sin que los Sres. Gamazo y Silvela pidieran la palabra.

(El Globo.)

## Carta de París

10 de marzo.

Spuller consagra todo su cuidado al asunto de la Conferencia de Berlín, para la que quiere una representación digna de esta democracia. Sin espíritu de partido, ni de compradazgo, se ha fijado primeramente en una personalidad d'eli-

te y de reputación universal, en M. Jules Simon, que ha aceptado despues de algunas explicaciones. También es definitivo el nombramiento de Tolain y Bourdeau, ambos de reconocida competencia. Estos tres delegados representarán brillantemente la ciencia económica y social, pero como el congreso de Berlín tiende á revestir un carácter esencialmente práctico, se nombrarán una persona inteligente en minería y un obrero. La designación de aquella parece que la hará el ministro de obras públicas que ha indicado varios nombres, entre ellos M. Aguilon, ingeniero jefe, de quien dije algo en mi anterior. Para representar á los obreros, cítanse dos nombres, M. Finauce, pintor, autor de varias obras sobre cuestiones sociales y uno de los principales adeptos de la escuela positivista-socialista, y M. Delahaye, mecánico, que visitó la Exposición de Filadelfia é hizo un concienzudo informe de aquella importante demostración industrial.

La Conferencia, como saben mis lectores, se reunirá el día 15 del actual, pues aunque el embajador de Inglaterra ha pedido un aplazamiento, Guillermo II, que es muy tenaz en todas sus cosas se ha negado á diferir la fecha fijada.

Próxima la Cámara, á concluir el examen de actas, se constituirá de un momento á otro la comisión de Presupuestos, que es esperada con cierta curiosidad, porque ha de indicar con más claridad que todas las votaciones hasta ahora verificadas, cuales son las tendencias, no solo económicas, sino políticas de la Cámara actual. Comprendiéndolo así, radicales y moderados, están ya trabajando sus candidaturas. Yo creo que la mayoría será republicana-conservadora, que se aceptarán las líneas generales del proyecto Rouvier, y que no se incurrirá en el exclusivismo de excluir á las derechas.

Aunque he dicho algo de los presupuestos, estimo oportuno completar las noticias anticipadas. El plan financiero de M. Rouvier es sumamente vasto y las reformas que contiene considerables, afectando á muchos intereses.

Una de las cuestiones mas arduas es la del presupuesto extraordinario de guerra.

Hasta la actualidad ha venido el Gobierno engañándose y engañando al país, respecto á estos gastos llamados extraordinarios y excepcionales, cuando en realidad se han convertido en permanentes.

Este presupuesto que se eleva á 130 millones se incluirá definitivamente en el ordinario.

Aborda M. Rouvier el delicado problema de la rebaja de ciertas contribuciones: reforma exigida por la opinión y enérgicamente apoyada por los agricultores. El impuesto llamado aquí *foncier* será reducido para las propiedades no edificadas. La taxa media de esta contribución es de 4 60 por 100 sobre la renta limpia, que se rebajará á 3 37 por 100, lo cual no deja de ser una ventaja de importancia, si se compara al 16 66 por 100 á que ascendía este impuesto hace cien años.

Para dar satisfacción á los vendedores de vino se suprimen *l'exercice*, los derechos de detalles sobre los vinos, cidras, etc., y el de circulación. En suma, diez y siete millones de pérdida para el Erario.

La revisión del catastro es la reforma más notable del proyecto. Rouvier, quien se propone comenzar el «Gran libro territorial», cuyo coste se avalúa en trescientos millones de francos. Durante este año se emplearán para esta obra gigantesca un millón y medio, que se sacará de los beneficios de la conversión del 4 1/2 por 100.

El déficit que resulta en estos presupuestos sube á 234 millones, que se enjugará como es sabido con la emisión, que á la vez amortizará las obligaciones sexenales. Es una innovación útil la constitución de un fondo para amortizar el 3 por 100 perpétuo, cuya venta ofrecerá

la ventaja de un amortizable, sin el inconveniente de escapar á toda conversión eventual.

Cabe en lo posible que la comisión se decida por la consolidación de toda clase de valores á corto plazo. Si es así el empréstito ó emisión máxima de rentas se elevaría de setecientos á mil millones.

Para el equilibrio, han sido necesarios algunos recargos. El alcohol pagará los platos rotos de estos presupuestos, y el derecho de 156 25 francos por hectólitro se eleva á una plumada á 225.

En resumen: Mr. Rouvier se ha propuesto dotar al país de un presupuesto definitivo. Las principales ventajas de su plan son asegurar la unificación del presupuesto y preparar la de la deuda.—H.

(La Publicidad.)

## Un pueblo que progresa

Cuando los reaccionarios de toda Europa dicen á gritos que la República francesa durante sus veinte años de gobierno ha desorganizado y arruinado á aquella nación, guárdanse mucho de reforzar con cifras sus argumentos.

Hacen bien, porque saldrian mal parados.

Se ha publicado estos días la *Estadística general de Francia* bajo los auspicios del ministerio de Comercio é Industria.

Veamos en ella lo que la República ha hecho por la enseñanza.

En 1865 había 53.350 escuelas con 2.826.467 alumnos, en 1876 las primeras llegaban á 54.021, y el número de los segundos á 3.965.492, en 1886 hay 4.444.658 alumnos, que asisten á 67.708 escuelas.

Entre los signos de prosperidad ninguno como el ahorro.

Ahora bien, en 1770 el número de libretas era de 2.050.645, y la cuantía de los depósitos 684.192.000 francos. En 1886 hay 2.211 millones (números redondos), depositados en las Cajas de ahorros, los cuales corresponden á 4.937.663 individuos. La importancia media de las libretas, que era en 1850 de 37 francos, fué en 1886 de 454 con 60.

Tan característicos como estos datos son los concernientes al personal y al haber de las sociedades de socorros mutuos.

En 1870 existían 5.788 sociedades, con 848.939 miembros y un haber de 52.200.000 francos.

En 1886 se contaban 8.233 sociedades, con 1.267.444 socios, y un haber de francos 139.300.000.

El movimiento general de importación y exportación, no obstante la crisis de estos diez últimos años, ha progresado considerablemente, lo mismo que la navegación á vapor y de vela. Pero el progreso es todavía más grande en lo que respecta al comercio interior y cabotaje.

El tonelaje, de 16 millones largos en 1870, ha excedido en 20 millones y medio en 1876, y de 32 millones en 1887.

El peso de los cargamentos fué en 1870 de 12 millones, y excedió mucho en 1887 de 21 millones de toneladas.

El imperio dejó 17.440 kilómetros de ferrocarriles; la República tiene 31.238. El número de viajeros que durante la mejor época de aquel, fué de 102.597.839, llegó en 1887 á 218.367.436.

Aun es mayor la progresión del movimiento postal y telegráfico. En 1870 circularon 281 millones de cartas y 5 millones y medio de despachos; en 1887 672 millones de las primeras, y 28 millones de los segundos.

Estas cifras son demasiado elocuentes para que haya necesidad de comentarlas.

(El Globo.)

## Telegramas

París 12. 6 30 t.

Aunque el general Boulanger tomó una gran parte en la represión de los sucesos de la *Commune*, muchos boulangéristas, guiados por M. Rochefort, se uniran á los intransigentes para celebrar el aniversario de aquellos sucesos, procurando con ello la alianza electoral contra el Gobierno.

Es inevitable la crisis si la Comisión de presupuestos de la Cámara no acepta en absoluto el proyecto del ministro de Hacienda, M. Rouvier.

Londres.—Se ha constituido el nuevo ministerio en la República del Uruguay.

Viena.—La salida de M. Tisza de la presidencia del ministerio húngaro no imprimirá ningun cambio en la política.

M. Tisza se halla identificado con su sucesor M. Szápary, y le prestará su concurso en el Parlamento.

Berlin.—En la carta que el príncipe de Bismarck dirige á los propietarios rurales les dice: «Agradezco vuestros cordiales saludos. Trabajo porque la agricultura sea tratada en la legislación del país como primera industria nacional, y que á ella se cargue el menor impuesto posible.»

Buda Pets.—Ha quedado constituido nuevo ministerio bajo la presidencia de M. Szapari.

Lisboa.—Reina tranquilidad, pero la prensa censura violentamente la disolución del ayuntamiento.

París 12, 10 30 m.

Además de MM. Jules Simon, Tolain, Burdeau y Delahaye, ha sido nombrado para asistir á la conferencia de Berlín el inspector general de minas M. Linder.

Segun «Le Gaulois», despues de haber terminado su cometido la conferencia obrera de Berlín, se reunirá otra que revestirá carácter exclusivamente diplomático, tratándose en esta última la cuestión del desarme.

Londres.—En una de las minas de carbon de Llanaick (Cardiff) ha ocurrido una terrible explosión, ocasionada por el *grisú*.

Más de 300 mineros fueron sepultados por los escorbros, creyéndose que los muertos ascienden á 180. Hasta ahora se han extraído de la mina 120 cadáveres.

Berlin.—A consecuencia de ciertas confidencias recibidas por el Gobierno, respecto á la agitación que se observa en algunos centros obreros con motivo de la proyectada huelga internacional, se han tomado algunas medidas de precaución, habiendo sido reforzadas las guarniciones de Altona, Hamburgo y Essen.

Roma.—En Milan continúan las detenciones de socialistas, acusados de producir la agitación que reina entre las clases obreras de dicha ciudad.

Dícese que aprovechando las circunstancias críticas porque dicha clase atraviesa, pues pasan de 10.000 los obreros que se hallan sin trabajo, los socialistas procuran fomentar la agitación.

Algunos de los detenidos hace pocos días han sido puestos en libertad. Sin embargo, la policía les vigila.

Bruselas.—En breve se celebrará aquí una entrevista entre el Rey Leopoldo y el Emperador de Alemania.

Berlin.—El mayor Wissman ha atacado el campamento de Banaheris, obteniendo una completa victoria, decidiendo de esta suerte la tranquilidad para los colonizadores alemanes.

Londres.—El nuevo ministerio del Uruguay ha quedado constituido en la siguiente forma: Capurre, Gobernación; Peña, Hacienda; Beno, Instrucción y Justicia; Vidal, Negocios Extranjeros; Villar, Guerra y Marina.

## MAHON

En la tarde de ayer presenció el pue-

blo de Villacarlos un suceso que de seguro habrá convencido al Sr. Cura y al Sr. Alcalde de lo contraproducentes que son ciertas medidas.

Es el caso que la esposa de nuestro amigo y correligionario D. José Suarez dió á luz hace unos quince días una hija que la iglesia no quiso bautizar por que su padrino era socio del casino Union Artesana y lector asiduo de EL LIBERAL y que el Sr. Suarez, á quien importaba un bledo que la iglesia rechazara ó dejare de rechazar á su hija, hizo inscribir en el registro civil.

En el día de ayer quiso el Sr. Suarez obsequiar á sus amigos en celebracion del nacimiento de su hija; pero fueron tantos los que manifestaron deseos de felicitarle que creyendo su casa insuficiente para reunirlos á todos puso en conocimiento del Sr. Alcalde que en caso de ser así se verificaría el obsequio en el casino Union Artesana. Lo que había previsto nuestro amigo sucedió; todos los liberales de Villacarlos deseosos de protestar contra la conducta del clero de dicha villa se reunieron en la calle Mayor donde vive el Sr. Suarez y con la música de D. Esteban Bagur al frente le acompañaron con los padrinos y el recién nacido al citado casino cuyo espacioso salon podia apenas contener á todos los que deseaban estrecharle la mano. Grande fué el entusiasmo que reinó en aquella improvisada reunion y entusiasmas las protestas que se hicieron de defender la libertad contra la desenfrenada reaccion de que es víctima el honrado pueblo Villacarlino. Servido un sencillo refresco regresó toda la comitiva en medio del mayor orden y compostura á casa del Sr. Suarez donde se despidió reiterando las protestas de guerra sin cuartel á la intransigencia clerical.

¡Bien por los liberales Villacarlino! No cejen en la senda que han emprendido; tengan fé en los ideales democráticos y en breve verán desaparecer los pocos obstáculos que se oponen á que en aquella villa impere el reinado de la verdadera libertad.

Ha tenido un fin fatal la enfermedad que tenia postrada á la niña María Andrea, hija del señor teniente fiscal de esta Audiencia D. Francisco Bello.

Sentimos vivamente el pesar que agobia á dicho señor y á su apreciable familia.

Col gigante, de hojas para el ganado.—Hallase expuesto un ejemplar, en La Vid, acreditado establecimiento de don Manuel Beltran, calle Nueva n.º 29.

Traida la simiente de Barcelona, se sembró en el Retiro, propiedad de la señora D.ª Julia Vives, viuda de Saura.

Altura 1,30 metros (6 y medio palmos.)  
Diámetro de la copa 1,20 metros (6 palmos).

Peso 8 kilos (20 libras).

Hoy día, no presenta la esbeltez, la lozanía, ni las dimensiones que cuando se hallaba en la tierra.

Resiste los vientos y las heladas: esta col, la remolacha y la alfalfa arborea, son excelentes pastos, desgraciadamente muy poco adoptados y apreciados en Menorca.

El baile dado anoche en el casino Union Artesana de Villacarlos estuvo tan animado que ni durante el carnaval se había visto una concurrencia tan extraordinaria como ayer. Antes de empezar, la música de D. Esteban Bagur tocó en el balcon, pues ya saben nuestros lectores que el liberal alcalde de aquella villa secundando los deseos del cura no quiere que toque en la calle, una alegre sonata que tuvo que repetir entre los aplausos y bravos de la multitud de curiosos que se habían situado frente al citado casino.

Se van luciendo el Sr. Alcalde y el señor cura de Villacarlos.

Ayer debían reunirse en Palma en el salon de la sociedad la Protectora, los

señores que han suscrito las acciones para la instalacion de los coches *Rupperts*, para constituirse en sociedad y acordar lo que procede.

Ha salido para Barcelona y Madrid el distinguido literato D. Jerónimo Roselló, con el designio, segun parece, de atender á la curacion de la vista, de la cual padece hace tiempo.

Hemos recibido el número VI (año II) de la acreditada revista científica *El Universo*, que se publica en Barcelona dirigida por nuestros ilustrados amigos los Sres. Rubió y Avilés. Contiene el siguiente sumario:

Un puerto romano.—La expedicion de Stanley en socorro de Emin Bajá: V. Sucesos acaecidos en la provincia ecuatorial hasta Abril de 1889.—Las orquídeas.—El Ajedrez.—El vaquero americano.—La capitulacion de Bailén.—La cuadratura del círculo.—Arbela.—Academia de Ciencias de Paris: *Sesion del 20 de Enero de 1890*.—Pasatiempos científicos: *Las siluetas retratos*.

Lámina suelta: *La capitulacion de Bailén*.

Dicha revista, que cada día va aumentando en aceptacion cuesta solo al año 12 pesetas, saliendo los días 10, 20 y 30.

Acaba de fallecer en Barcelona D. José M.ª Escrivá de Romaní y Dusay, quien poseia, entre otros títulos, el de Baron de Beniparrell. Era tambien individuo de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, Presidente de la seccion del Consejo Superior de Agricultura y Comercio.

En Santapola (Alicante) se ha llevado á cabo una manifestacion contra el cura por negarse á enterrar el cadáver de un librepensador en el cementerio.

La mayoría del vecindario paseó el cadáver por las calles de la poblacion, y después de pararse frente á la casa del cura, á quien increpó terriblemente, se dirigió á la necrópolis, ordenando al enterrador que diera al fin al sepultura sagrada.

La funcion dada anoche, en el teatro del *Circo Industrial*, estuvo sumamente concurrida, esmerandose mucho las partes en el desempeño de sus respectivos papeles.

Trance apurado.—En Ciudad-Real iba hace pocos días por la via férrea, con direccion á las Huertas, una familia muy conocida en aquella ciudad cuando sin saber cómo, una preciosa niña de diez años que formaba parte de la misma, quedó sujeta por el tacon de la bota entre dos rails, precisamente cuando el tren mixto de Badajoz avanzaba á toda velocidad.

La madre de la niña, presa de indescripible espanto, empezó á porfiar por sacar el piecico de su hija, pero todos los esfuerzos eran vanos; antes al contrario, se complicaba más la cosa ante el sobresalto de todos y la llegada del tren, que se aproximaba á pasos agigantados.

Una catástrofe era inevitable, y hubiera ocurrido seguramente si el padre de la criatura, serenándose repentinamente, no hubiera procedido con prontitud á desabrochar los botones del calzado de la niña y tirar de ésta con fuerza, á tiempo que la máquina y coches pasaron como una exhalacion por encima de la bota desprendida, que quedó aplastada y deshecha.

Pasado el peligro, la madre fué acometida de un síncope, y al volver en sí, ofreció una funcion religiosa á la Virgen de Alarcos en accion de gracias por haberla conservado su hija.

Nos parece, sin embargo, que si el padre se fia de la Virgen y no corre....

El baile dado anoche en el casino «El Recreo» estuvo animadísimo. Se rompió la olla como de costumbre entre la alga-

zara de los concurrentes, siendo muy aplaudido el baile de boleros.

Muy poco concurrido estuvo ayer el paseo de la Esplanada donde de doce y media á dos estuvo tocando la música del regimiento de Baza.

A eso de las tres de la tarde de ayer empezó á llover sobre esta ciudad no cesando de hacerlo hasta casi entrada la noche. Esta tarde se ha repetido el aguacero.

Relacion de lo pasajeros salidos en la mañana de ayer á bordo del vapor correo «Puerto-Mahón».

PARA ALCUDIA

D. Jaime Boada, Juan Salord, Pedro M. Cuart, Antonio Capó, Gabriel Salamanca.

PARA BARCELONA

D. Juan Baselini, Miguel Palliser, Candido Raqué, José Rius, Antonio Seguí, Casimiro Rodriguez, María Marcos, Pedro Pujol, Bartolomé Salleras, un individuo de tropa.—Total 16.

Leemos en *El Globo*:

«Hace ya bastante tiempo mantuvimos una discusion con nuestro apreciable colega *La Epoca* acerca de la participacion que hubiera podido corresponder al yerno del príncipe de Gales, lord Fife, en el conflicto angloportugués, dadas las relaciones de dicho magnate con la *South African Company*, explotadora de aquellas regiones objeto de litigio.

Un suscriptor al diario conservador le escribe desde los Estados Unidos:

«El duque de Fife es, no sólo accionista, sino miembro de la junta directiva de la Compañía Sud africana. Otro de los directores y promovedores visibles de la empresa es lord Gifford, secretario colonial que era en Gibraltar hace pocos años, y amigo del duque. El nombre del último al frente de la citada compañía apareció á raíz de los debates en el Parlamento inglés sobre aumento de la lista civil del príncipe de Gales y dotacion á sus hijas, en cuyo debate la oposicion de los radicales fué tan violenta, que el duque hubo de declarar que no aceptaria un céntimo de los fondos públicos como dote de su esposa.

Al aceptar, pues, el duque de Fife, en las circunstancias que lo hizo, la vicepresidencia de la compañía, tuvo por objeto, si no único, principal, probar á los radicales que el haberse enlazado con una princesa real, si no le daba privilegios, le dejaba en cambio libre su derecho como particular, y de él hizo uso. Noticias subsiguientes confirman su propósito de que su mujer sea la duquesa de Fife y no la princesa.

El duque está, pues, en posicion del todo independiente por no haber aceptado *public money* (dinero del Estado) á causa de su enlace, y no hay razon alguna para que se le haga de peor condicion que á otro particular que perteneciese á la mencionada compañía.»

De modo que nosotros al atribuir la presidencia de la compañía al duque de Fife no estábamos en lo cierto.

Es vicepresidente. Lo demás queda en pie.

Y corroborada la sospecha con el testimonio del comunicante del colega.»

Matadero

Han sido muertas en el día de ayer para el consumo público las siguientes reses:

- Para Francisco Pons, 1 buey.
- Para Miguel Olives Verger, 3 carneros.
- Para Pedro Palliser, 1 ternero y 1 carnero.
- Para Sebastian Olives, 1 carnero.
- Para José Sintés, 1 ternero y 4 carneros.

BOLSA DE MADRID

15 de Marzo 4.º t.

4 por 100 interior perpetuo . . . . .	76.250
4 por 100 amortizable . . . . .	88.400
Billetes Hipotecarios de Cuba . . . . .	107.350

BOLSA DE BARCELONA

15 de Marzo 4.º t.

4 por 100 interior . . . . .	76.100
4 por 100 exterior . . . . .	77.970
4 por 100 amortizable . . . . .	89.250
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	107.000
Banco Hispano Colonial . . . . .	63.400
Acciones ferrocarril Francia . . . . .	53.900
Id. Norte . . . . .	84.800
Id. Orense . . . . .	19.600
Id. Almansa . . . . .	127.750
Obligaciones Francia . . . . .	00.000
Id Norte . . . . .	81.500
Id. Orense . . . . .	00.000
Id. Almansa . . . . .	76.750
Compañía Trasatlántica . . . . .	90.500

Empeños del Casino Mercantil Interior . . . . . 12 rs. vn. paga alcista.

Crónica marítima.

Buques despachados.

Día 17

Para Palma balandra «Buen Amigo», patron Andrés Alamó, con 5 tripulantes y habas.

**Para vender** Lo está un huerto situado en el camino de «Ne pelude», Informarán calle San Fernando núm. 29.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 15 10.00 m.

**El vapor «Buenos-Aires» ha llegado á Cádiz conduciendo á su bordo el conde de Paris.**

**Dícese que se suscitará de nuevo en el Congreso la cuestion de las Audiencias.**

**El príncipe de Coburgo ha marchado á Andalucía.**

Madrid 15 10.30 m.

**La Gaceta publica una circular del ministerio de la Gobernacion á los Ayuntamientos sobre la formacion de Presupuestos municipales.**

**Mañana se celebrará un importante Consejo de Ministros.**

**La crisis en Francia es muy laboriosa.**

Madrid 15 5.30 t.

**En el Congreso se ha puesto á discusion una proposicion que trata de suprimir algunas Capitanías generales; créese que será desechada.**

**Los delegados españoles saldrán mañana para Berlin.**

**Ciento veinte mil mineros ingleses se han declarado en huelga.**

**Mr. Freycinet ha formado ministerio.**

Madrid 15 7.30 n.

**El Sr. conde de Vilana pide en el Congreso que se supriman las cuarentenas que se imponen en Cádiz á los buques procedentes de Cuba.**

**El ministro de Hacienda Sr Eguillor ha declarado que estudia las reformas necesarias para garantizar el pago de los títulos de la Deuda.**

# LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterías de 1.ª clase

Núm. 6  
3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 24 de Marzo de 1890.

### Prospecto

Ha de constar de dos series de 28.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 613.200 pesetas en 1.388 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS.
1 . . . de . . . . .	80.000
1 . . . de . . . . .	40.000
1 . . . de . . . . .	20.000
10 . . . de 2.500 . . . . .	25.000
15 . . . de 2.000 . . . . .	30.000
1.156 . . . de 300 . . . . .	346.800
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas . . . . .	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas . . . . .	29.700
2 aproxim. de 2.500 pesetas para los números anterior y posterior al del premio mayor . . . . .	5.000
2 id. de 2.000 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º . . . . .	4.000
2 id. de 1.500 id., para los números anterior y posterior al del premio 3.º . . . . .	3.000
<b>1.388</b>	<b>613.200</b>

Mahon 15 de Marzo de 1890.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

## Centro General de Negocios

### SUBASTA

El domingo 23 del corriente á las 11 de la mañana se venderá en licitacion privada, á voluntad de sus dueños y en las oficinas de este Centro, la casa n.º 74 de la calle de Gracia de esta ciudad.

Los títulos de propiedad y condiciones para la venta están de manifiesto en las referidas oficinas.  
Mahon 12 Marzo 1890.—Gonialons, Carreras y C.ª

**Pichincha** Por no podería atender sus dueños, se vende con cuatro tratados, y todos los útiles necesarios, la fábrica de jabones sita en el Anden de Levante. Para informes, Plaza Arravaleta, n.º 3 (tienda.)

**Para vender** Una casa en la villa de Alayor calle de Melians, n.º 25. Una viña de 4.000 cepas y un cercado contiguo de unas 4 barcillas sembrado, situados en el camino de Rafalet de dicho término. Para su ajuste dirigirse al dueño que vive en dicha casa.

**Muebles.** Los hay para vender, calle Cos de Gracia, número 95.

**Para vender** Lo está un huerto situado en el Puntarró. Para informes Arraval 137.

**En venta** Lo está una casa calle de la Plana n.º 42 y 44. Informar en calle del Castillo n.º 32.

**Para vender** Lo están dos mesas, dos bancos y una pizarra para escuela. En esta imprenta darán razon.

**Pianino** Hay uno para alquilar. Calle Castillo 78.

**Traslado** D. José de Masdevall, médico, se ha trasladado á la calle de la Infanta número 19.

**En venta** Lo está una casa situada en esta Ciudad, calle Nueva n.º 18 con puerta accesoria en la calle del Angel señalada con el n.º 19. Informes á el Notario de esta residencia don Francisco Mercadal y Pons.

**Piano casi nuevo** máquina de coser y otros muebles de lance se venden á precio reducido. Darán razon en esta imprenta.

**Se venden** acciones del Banco de Mahon, Informarán en esta imprenta.

**Tampon perpétuo** Véndese de varios colores en la imprenta de este periódico, en cajitas de hoja de lata, al precio de 2'50 pesetas. Está preparado para toda clase de sellos y timbres ya sean de metal, madera, caoutchouc, etc.

## LIBRERÍA,

Centro de suscripciones y taller de encuadernacion

DE  
**Antonio Sintes**

Deyá 3, Mahon

En el espresado establecimiento se encontrarán además de objetos de escritorio, menaje para las escuelas tintas para sellar y tampon perpétuo.

## El Salon de la Moda

PERIÓDICO QUINCENAL

Indispensable para las familias, ilustrado con profusion de grabados en negro y figurines iluminados de las modas de París.—Patrones trazados en tamaño natural, modelos de labores de aguja, crochet, tapicerías, etc.—El más económico de cuantos se publican en España.

Las personas que deseen suscribirse al periódico EL SALON DE LA MODA por anualidades, semestres ó trimestres, con pago anticipado, deberán regirse por la siguiente nota de precios:

España: un año, 60 reales —Seis meses, 32.—Tres meses, 18.—Portugal: un año, 3.000 reis. —Seis meses, 1.600.—Tres meses, 900.—Las suscripciones empezarán el día 1.º de cada mes.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

# LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS

contra incendios y explosiones de gas

A PRIMA FIJA

única en su clase domiciliada en Barcelona

Capital social 20.000.000 de reales

Comisionado principal en la Isla de Menorca

**D. PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ**  
**MAHON**

## Epilepsia ó accidentes nerviosos

vulgo *Mal de Corazon*, alferecía ó mal de San Pau en Cataluña, así como todas las enfermedades nerviosas tenidas por incurables, SE CURAN radicalmente con las

**PASTILLAS ANTI EPILEPTICAS DE OCHOA**

Sus prodigiosos resultados son constantemente la admiracion de enfermos que padecian la epilepsia ó accidentes nerviosos veinte ó treinta años. Para más detalles se dan prospectos gratis, DUQUE DE ALBA, 13, principal. De venta en las principales farmacias de España, Isla de Cuba, Puerto-Rico, Méjico, Canarias y Filipinas. Depósito en Baleares, Farmacia de D. Juan Hernandez.—Alayor.

# GONORREAS

LAS CÁPSULAS PERUVIANAS  
DEL DR. BORRELL

son el remedio más pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos, por más rebeldes é inveterados que sean.

Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.—Los pedidos á Borrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Conde del Asalto, 52.

Se venden en las principales farmacias

## PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitations, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bice con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

## CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

# CONFITERÍA LA MAHONESA

## Y DEPÓSITO DE CERA LABRADA

El dueño de dicho establecimiento, durante la Semana Santa presentará á este respetable público un extenso surtido de caramelos de novedad, aromatizados con las más ricas esencias.

Hachas, cirios, y velas pingadas, para procesiones é iglesias, á precios limitadísimos, garantizando la bondad del género. Se admiten los retazos con un pequeño descuento siempre que lleven la marca de la fábrica.